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Bruno Vanhaelst Ingest 1991 CEO – Personal & Home Services Sodexo



Trimestriel 5€ - Bureau de dépôt: Bruxelles X - N° d'agréation: P107003



Nous n'avons ni produit ni usine, mais je suis fier de ce job!



Pr Kevin Jackson «Mes cours n'ont pu prévenir les dérives de la finance»



Executive Programme en Immobilier: 10 bougies en béton – MMISS, la référence des gestionnaires en blouse blanche – 2012 sera multilingue à la SBS-EM! – Marco Becht à la frontière de la finance et du droit – Solvay Alumni: the new challenges for 2012 – Roger Ortmans, coach anti-burn-out – Zonta: pour les femmes, par les femmes



David Ghysels «Dinner in the Sky fait voler les tables dans 43 pays!»



SOLAR IMPULSE INVENTS THE FUTURE WITH SOLVAY THE INNOVATION WAGER



A founding Solar Impulse technology partner, Solvay understands and embraces the power of innovation and looks forward to celebrating the plane’s first solar-powered flight around the world in 2014. On July 7-8 2010, Solar Impulse made its first day and night flight, staying airborne 26 hours 9 minutes and 10 seconds.



SOLVAY INNOVATES IN ADVANCED TECHNICAL SOLUTIONS : RENEWABLE ENERGY – ENERGY STORAGE – LIGHTWEIGHT MATERIALS – INSULATION SOLVAY PRODUCTS FROM SOLVAY CHEMICALS AND SOLVAY PLASTICS ARE ON BOARD CONTRIBUTING TO MORE THAN 6000 PARTS.



www.solvay.com/solarimpulse
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André Sapir



The Great Transformation



W



e were all born in the 20th century, a century rightly described by the British historian Eric Hobsbawn as an Age of Extremes. From a European or even Western viewpoint, what Hobsbawn calls the Short Twentieth Century – the period running from the start of the First World War in 1914 to the collapse of the Soviet Union in 1991 – was indeed a period of stark contrast. The 30 years from 1914 to 1945 – an Age of Catastrophe – were followed by a Golden Age, also lasting 30 years, the Trente Glorieuses.



André Sapir Professor of Economics, SBS-EM Senior Fellow, Bruegel



the fact that China and India essentially lived in autarky. After they changed their political and economic regimes in the 1980s, these two countries generated growth and improvements in living standards at a rate that even surpassed what the West had achieved during its Golden Age. Chindia's Dark Age was over and its return to economic grandeur, if not supremacy, had begun. The Information Technology Revolution, along with the re-emergence of China, India and many other countries once labelled as the Third World, resulted in the Great Transformation that swept through the world economy at the turn of the new century. The size and the speed of the Great Transformation required significant changes in the socio-economic organization of our European societies still largely dating from the Golden Age and now also confronted with the challenge of ageing populations. Some, like the Mediterranean countries, refused to adjust yet managed to maintain their standard of living by accumulating large debts, while others, like the Nordic countries, succeeded in modernizing their socio-economic structures and avoided large debts.



The global economic and financial crisis has reduced the ability of our European societies to respond to it From the viewpoint of China and India, however, most of the 20th century was the continuation of a Dark Age that had started the previous century. Until about 1850 "Chindia" (China and India) had always been much bigger than the "West" (defined here as simply France, Germany, Italy, the UK and the US) in terms of output, but by 1870 they were roughly equivalent in size. Then, during Chindia's Dark Age, from about 1880 to 1980, its output shrank to less than 25% of that of the West – except during the Great Depression.



The global economic and financial crisis has not only accelerated the Great Transformation but al so reduced the ability of our European societies, especially those that were ill prepared, to respond to it. Difficult choices need to be made. We have to address not only our short-term problems but also transform our societies to ensure a future for our children in the New Age.



During its Golden Age, Europe (and the rest of the West) generated rapid growth and improvements in living standards that owe a great deal to its own economic and social policies. But it also benefited from Photo: Reporters



Claudine Brasseur, animatrice TV



Olivier De Schutter, rapporteur spécial de l’ONU



Marlène Dorcena, chanteuse



Jean-Paul Philippot, administrateur général RTBF



Pierre Kroll, caricaturiste



Stéphane Bissot, actrice



Jean-Pascal Van Ypersele, climatologue



Alain Hubert, explorateur « Il faut se poser des questions, prendre nos responsabilités et se dire qu’on est capable de changer le cours des choses »



Pour faire vivre nos programmes de développement en Afrique, en Asie et en Amérique latine, des personnalités belges s’engagent avec 11.11.11. Vous aussi, devenez acteur de changement.



Faites un don. BE33 0001 7032 6946 www.cncd.be/don



À partir de 40€, votre don est déductible fiscalement. Nous vous enverrons une attestation fiscale en mars de l’année qui suit votre don. Le CNCD-11.11.11 est membre de l’Association pour une Ethique dans la Récolte de Fonds. Vous disposez d’un droit à l’information. Ceci signifie que les donateurs, collaborateurs et membres du personnel sont tenus informés de la destination des fonds récoltés au moins une fois par an.
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Référence dans le domaine de l'Éthique, le titulaire de la Chaire Daniel Janssen en CSR, Kevin Jackson, a succombé aux charmes de Bruxelles.



Meet our Ambassadors! Victoria Jadot in China: "I'll make the most to promote the SBS-EM in Shanghai!"
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Avant de devenir CEO de l'activité "Services aux particuliers et à domicile" de Sodexo, Bruno Vanhaelst a posé ses valises dans de nombreux pays.



24 



À la Une



L'Executive Programme en Immobilier fête ses 10 ans. Jean-Paul Loozen, directeur académique, nous dévoile les fondations de ce succès.



28 



14 Education Depuis 1996, la SBS-EM, la Faculté de Médecine et l'École de Santé Publique proposent un Master en Management des Institutions de Soins et de Santé. Check-up.



16 Zoom



Success Story



Esprit d'Entreprise



Avec le concept "Dinner in the Sky", David Ghysels n'a jamais fait le pied de grue pour lancer ses tables dans les cieux internationaux.



31 



Chemins de traverse



2012 sera multilingue! La SBS-EM a notamment décidé de réintroduire des cours de néerlandais et d'anglais dans certains Masters.



Après s'être lentement relevé d'un burn-out, Roger Ortmans a décidé de devenir coach. Son objectif: endiguer ces "chutes silencieuses"…



18 Recherche



34 Initiatives



Dans quelle mesure l'environnement législatif influence-t-il les décisions financières et stratégiques des entreprises? Marco Becht nous répond.



Co-pilote d'entreprises, Françoise Kuhnémant nous explique son engagement dans l'organisation Zonta International.



18 06



Édito



De l'éthique, mais plus à la marge Le thème de l'éthique s'est invité depuis quelques années à la SBS-EM: dans le cours d'éthique des affaires, par la chaire en CSR, dans le programme "Management et Philosophies", etc. Mais, pour combien d'étudiants et de diplômés, la réflexion éthique reste-t-elle une réflexion à la marge, "un petit plus"... tout au plus? De nombreux penseurs et savants s'interrogent aujourd'hui sur les conséquences faramineuses des dernières ou imminentes découvertes scientifiques. Certains en déduisent que l'on est proche d'une transformation de l'Humain, de sa place et de ses limites. Ce qui était il y a peu inimaginable a déjà un pied dans le monde du possible: fabriquer des cellules artificielles, améliorer significativement nos capacités (résistance à la fatigue, mémoire, etc.), allonger la vie, voir les pensées, etc. Face à ces mutations, les questions éthiques ne seront pas réservées au monde médical. Chacun devra en prendre sa part, les décideurs économiques et les gestionnaires au premier chef. Demain, ils seront quotidiennement confrontés à la portée éthique de leurs choix, de façon bien plus impérieuse qu'aujourd'hui. L'éthique ne sera plus un vague souci cosmétique, mais une démarche profondément ancrée au cœur des décisions. Nous devrons tous être armés pour jauger et prendre distance face aux multiples équilibres affectés par nos choix. Préparons-nous donc, dans tous nos cours et nos pratiques, à réellement accueillir et intégrer cette dimension nouvelle. Pr Michel Verstraeten vice-Doyen
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Portrait d'École



Kevin Jackson



Une note d'éthique dans le business Texte: Benoît July Photos: Mathieu Paternoster



Référence dans le domaine de l'Éthique, le nouveau titulaire de la Chaire Daniel Janssen en Corporate Social Responsibility est heureux d'avoir traversé l'Atlantique. Kevin Jackson apprécie l'art de vivre à l'européenne, la culture du Vieux Continent et la réceptivité des étudiants à son enseignement. Comment un Américain qui a vécu en Floride, à New York et en Chine, entre autres, s'adapte-t-il à la vie bruxelloise? J'ai vendu ma grosse voiture aux États-Unis et je suis content de prendre le tram! Je retrouve à Bruxelles tout ce qui m'attire en Europe: la culture, la musique, l'art de vivre et même une réelle gentillesse. La vie me paraît plus douce ici qu'aux États-Unis où l'on ne prend plus le temps de parler, de manger. Et puis, il n'y a pas encore ici de détecteurs d'armes à l'entrée des écoles (sourire). À certains égards, Bruxelles me rappelle la vie que je menais aux États-Unis quand j'étais enfant, des valeurs qui ont été perdues outre-Atlantique. Enfin, Bruxelles est au centre de l'Europe: on est très vite à Londres ou à Paris.



Sans hésitation Votre attirance pour l'Europe a-t-elle influencé votre choix d'enseigner à la SBS-EM? Assurément. Pour les raisons sentimentales ou culturelles évoquées ci-dessus, mais aussi et surtout parce que mes recherches reçoivent ici un accueil plus naturel qu'aux États-Unis. La Corporate Social Responsibility (CSR), en



Rendez-vous virtuel avec le Dalaï Lama L'éthique est universelle: nul besoin d'en convaincre Kevin Jackson qui a multiplié les conférences de par le monde à ce sujet. C'est au détour de l'une d'entre elles, en Inde, que son livre "Legal Philosophy and Human Rights" a été offert au Dalaï Lama par le Département d'État américain. "J'étais au même moment en train de lire son livre "The Art of Happiness". Nous avons découvert nos écrits simultanément et j'imagine aisément avoir davantage appris de ses écrits que l'inverse. Mais je n'ai pas encore eu l'occasion de le rencontrer pour le lui demander…"



particulier, est davantage intégrée dans les mœurs de ce côté-ci de l'Atlantique: je ne dois pas faire l'effort de convaincre, on comprend de suite de quoi je parle, et nombre de congrès auxquels j'ai participé se sont tenus en Europe où j'ai beaucoup de contacts académiques. Quand j'ai vu l'annonce de la SBS-EM relative au titulariat de la Chaire Daniel Janssen, je n'ai pas hésité: c'était à mes yeux une réelle opportunité.



Pourquoi vous êtes-vous intéressé à l'éthique dans le business? C'est une longue histoire! Mon premier choix, quand j'étais jeune, a été la musique que j'ai même étudiée. Je voulais devenir compositeur mais doutais en même temps de mon éventuel succès. J'ai alors pensé à la philosophie qui est en réalité un choix tout aussi douteux si l'on veut "bétonner" une carrière. C'est pourquoi j'ai ajouté la corde du droit à mon arc, en me focalisant de manière quasi naturelle sur la philosophie du droit.



Juriste et philosophe, donc, mais aussi praticien? J'ai effectué un stage dans un cabinet qui défendait les pauvres, en Floride – j'en suis devenu quasi aussi désargenté que mes clients  –, avant de rejoindre un éditeur juridique dans le Minnesota. Mais ma passion pour la philosophie a repris le dessus, ce qui m'a conduit à effectuer un doctorat à l'Université du Maryland. C'est au terme de celui-ci que j'ai été recruté par la Georgetown University, à Washington, qui cherchait un professeur au confluent de la philosophie et du droit afin d'enseigner la CSR. Cela a été une période très enrichissante, au contact notamment de Thomas Donaldson et Thomas Dunfee, deux sommités dans le domaine du "business ethics".



www.solvay.edu



Portrait d'École



CV-Express 1957 Naissance à Elgin (Illinois, USA) 1981 J.D., College of Law, Florida State University 1985 M.A., Philosophy, Florida State University 1990 Ph.D., Philosophy, University of Maryland at College Park 1990-1991 Visiting Assistant Professor, Georgetown University 1991-1998 Assistant Professor, Fordham University School of Business 1999-2000 Professor, Peking University 1998-2004 Associate Professor, Fordham University School of Business 2004-2011 Professor of Law and Ethics, Fordham University School of Business



Kevin Jackson a succombé aux charmes diversifiés de Bruxelles. "La Corporate Social Responsibility est davantage intégrée dans les mœurs de ce côté-ci de l'Atlantique."
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Victime de son succès Cette position à la Georgetown University vous ouvre les portes de la Fordham University School of Business, à New York, où vous enseignez pendant 20 ans. Quelles leçons tirez-vous de cette expérience? Du côté positif, je crois pouvoir dire que j'étais un professeur respecté et même parfois victime de son succès. Mes cours étaient sur-souscrits par les étudiants que j'encourageais à développer leur argumentation, à défendre leurs positions et qui me le rendaient bien car ils aimaient être challengés. Je crois donc avoir fait œuvre utile même si, à la lumière de la crise actuelle qui est largement due à un déficit d'éthique dans la finance, je dois me montrer modeste: mon enseignement, comme celui de mes collègues, n'a pas réussi à prévenir ces dérives.



2008-2009 Visiting Professor of Politics, Princeton University 2007-2011 Director, Program Business and Ethics, The Witherspoon Institute 2011-… Professor, Holder of Daniel Janssen Chair in Corporate Social Responsibility, SBS-EM



Les règles en matière d'éthique sont, à l'instar des droits de l'homme, de portée universelle
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Portrait d'École



Passions extraprofessionnelles  yant mis de côté sa vocation de compoA siteur, Kevin Jackson se réjouit d'avoir pu inculquer sa passion de la musique à son fils, dont le groupe Crisis Team fait son chemin à New York.  a fille, âgée de neuf ans, n'est pas en S reste puisqu'elle a intégré en tant que violoniste la Chapelle musicale Reine Élisabeth dès l'arrivée de ses parents à Bruxelles. "Je joue chaque jour au piano afin de pouvoir l'accompagner", précise-t-il.



Des regrets? "Mon enseignement, comme celui de mes collègues, n'a pas réussi à prévenir les dérives de la finance."



Vous soulignez, dans votre dernier ouvrage "Virtuosity in Business", à quel point la crise actuelle rend absolument indispensable l'intégration de l'éthique dans le business… Effectivement. La manière dont Bernard Madoff par exemple, qui a provoqué le scandale que l'on sait et a été condamné à 150 ans de prison, évacue la question de sa responsabilité à l'égard des victimes est consternante. Or, il existe non seulement des règles en matière d'éthique mais aussi des raisons objectives et pragmatiques qui devraient inciter à intégrer celles-ci davantage dans le monde des affaires et de la finance. Et ce, à l'échelle internationale. Ces règles sont, à l'instar des droits de l'homme, de portée universelle, de même que celles qui président à la constitution de la "réputation": un concept que j'ai longuement étudié et au sujet duquel j'ai beaucoup publié(1).



 evin Jackson apprend aussi avec sa fille K et son épouse, d'origine chinoise, à mieux maîtriser le français. "Bruxelles est une ville très intéressante sur le plan musical: il y a beaucoup de concerts, souvent de très haut niveau. En été, à Saint-Gilles où nous résidons, nous entendions parfois des musiciens jouer par la fenêtre. Nous sommes ici totalement dans notre élément!"



Ma pédagogie vise à entrer très profondément dans les concepts tout en ne reniant pas un peu d'humour Pékin-Bruxelles Comment votre enseignement a-t-il été reçu à Pékin, où vous avez aussi enseigné?



(1) Son ouvrage "Building Reputational Capital" (Oxford University Press, 2004) est considéré comme une référence internationale.



Contrairement aux stéréotypes que nous cultivons volontiers à leur sujet en Occident, ces étudiants étaient curieux, motivés et surtout capables de développer une pensée critique. L'un d'entre eux m'avait explicitement fait part de son malaise quant à la difficulté de concilier les exigences de l'éthique avec son appartenance au parti communiste. Il est vrai que, quelques années plus tard, il partait s'installer aux États-Unis!



Quel est votre état d'esprit, à l'aube d'un bail de 4 ans à la tête de la Chaire Daniel Janssen in Corporate Social Responsibility? Je sais que mes étudiants, que ce soit en bachelor, en master ou en MBA, entre autres, seront réceptifs et à la hauteur du challenge proposé. Par mon background multidisciplinaire, touchant à la fois au droit, à la philosophie et au business, et par ma pédagogie, qui vise à entrer très profondément dans les concepts tout en ne reniant pas un peu d'humour, j'espère être moi aussi à hauteur de leurs attentes. Il le faut, d'ailleurs, car l'exigence d'éthique dans le business a rarement été aussi forte qu'aujourd'hui. 



www.solvay.edu
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Solvay Entrepreneurs Les 7 qualités relationnelles de l'administrateur



© D.R .



Le 9 février dernier, Solvay Entrepreneurs a organisé la conférence "Les 7 qualités relationnelles de l'administrateur" à l'occasion du lancement du programme administrateur et des sessions Solvay 2012. Myriam Ladeuze, consultante chez Oléandre, était à la barre… "L'administrateur de PME est régulièrement amené à prendre des décisions rapidement, sur base de données pas toujours complètes, et ceci au sein d'un groupe constitué de personnes aux intérêts propres et aux personnalités différentes. Lors de la conférence, nous avons abordé la nécessité de développer ses qualités relationnelles telles que la qualité de son écoute et de sa communication pour contribuer efficacement aux résultats du conseil d'administration. La première qualité relationnelle est de bien se connaître pour identifier ses forces, pour les mettre au service de la réussite et ses pièges pour qu'ils ne deviennent pas un frein. Nous avons enfin montré l'importance de développer ses compétences d'observation des dynamiques de groupe pour maintenir une collaboration efficace." Myriam Ladeuze



Une offre élargie Les sessions Solvay proposent cette année 2 nouvelles formations: 1. Du talent à la réussite, comment mener vos commerciaux à la réussite 2. Budget et finance dans un environnement incertain. © iStockphoto



David Sautois, Coordinateur de formation: [email protected] Tél.: + 32(0)2/650.67.09. www.solvayentrepreneurs.be



Who's who? Hélène Lambillon



© D.R .



© D.R .



Sa fonction: Programme Manager (Programmes en IT, Retail, Philosophie, Finance pour non financier).



helene.lambillon@solvay. edu Tél.: +32(0)2/650.65.20



Son background: Ingest 2008, elle a travaillé pendant 2 ans chez Franco Dragone Entertainment Group; d'abord, en tant qu'assistante du manager pour la gestion de la vie privée et de la fortune de Franco Dragone; ensuite, à Macao, sur la création du show "The House of Dancing Water" en tant que Financial Production Controller. Hélène a rejoint Solvay Executive Education en février 2011..



Avenue F.D. Roosevelt 42, 1050 Bruxelles



Meltem Caliskan



[email protected]



Sa fonction: coordination des admissions aux masters et des programmes de cours de la SBS-EM.



Tél.: +32(0)2/650.60.37



Son background: après des études en traduction anglais-espagnol à l'ISTI, Meltem a assuré la coordination du Master Complémentaire en gestion pendant 2 ans.



Avenue F.D. Roosevelt 50, CP 135, 1050 Bruxelles



News Solvay Vietnam 2 nouveaux Masters Solvay Vietnam annonce le lancement de 2 nouveaux programmes de Master à Hanoi: un Master in Management of Banking and Finance et un Master in Marketing & Advertising.



Le Master en Marketing & Advertising est la réplique du programme en cours à Saigon depuis plus de 6 ans.



“Investor Risk & New Financial Products” Building on the success of last year's conference on LEAN, on May 8 this year we will be discussing how we can make sure that today's financial products are understood by those who buy them and whether they are in line with their investor/risk profile. The various players will be brought face to face to give their views: ■



those who create and distribute financial products: banks and fund managers



■



those who "consume" these products: the investors



■



those who regulate the industry



■



and an ‘outside-the-box’ perspective from another industry.



Top names from the above sectors will present their views on these burning issues and will also discuss how they see the current financial crisis and economic turmoil. “Investor Risk & New Financial Products”, 8 May 2012, from 9:30 a.m. (half day event), Salle Dupréel, Campus Solbosch ULB (Institut de Sociologie, 44 Avenue Jeanne, 1050 Brussels). Matthieu de Heering: [email protected] Alain Discart: [email protected]



David Veredas



Toujours mieux encadré Solvay Vietnam, actuellement sous la direction de Jean-Pierre Baeyens, étoffe ses cadres! Depuis octobre 2011, deux cadres vietnamiens (anciens de l'École) ont rejoint l'équipe de Saigon: Mlle Lê Thi Ngoc Hiên, Program Coordinator, assure le fonctionnement opérationnel des programmes, et M. Le Minh Duc, Marketing Manager, est chargé de la promotion et du renforcement du brand name "Solvay Brussels School". L'équipe Vietnam est à la disposition de tous les anciens qui souhaitent profiter du réseau d'Alumni local (1.500 diplômés). www.solvay-mba.edu.vn www.solvay.edu/vietnam



What's up, Professor? "On February 9, I invited Stefano Battiston (of ETH Zurich) to give a talk. His subject was the “Emergence of Systemic Risk in Financial Networks”. Battiston is one of the most active young European researchers in the field of Economic and Financial Networks. He applies a complex network approach to both the empirical analysis of large economic networks and to the modelling of their dynamics. His main work – at the frontier of Physics and David Veredas, Economics – has made an impact on both Professor of Quantitative communities by covering topics such as corporate Finance. control, innovation, decision making and financial risk. He is currently involved in the coordination of the European FOC Project, aimed at anticipating structural instabilities in global financial networks. He is also managing a Swiss project on the impact of OTC derivatives on systemic risk. Recently some of his work on the structure of the transnational corporate network received wide coverage in the media (www.sg.ethz.ch/response/)."



© R.R .



© iStockphoto



Tous deux démarreront en juin 2012. C'est Laurent Gheeraert, qui assure la Direction académique du Master en Banking et Finance, qui verra la crème de nos professeurs de finance transmettre leur expérience auprès des jeunes cadres vietnamiens.



TransConstellation Alumni Conference



“I have been appointed Honorary Visiting Professor at Sir John Cass Business School (London). It is among the top one per cent of business schools worldwide. They offer undergraduate, specialist Masters, MBA, Executive Education and PhD programmes.”



www.cass.city.ac.uk



www.solvay.edu
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Solvay Marketing & Sales Club,



Pr Henri-Paul Lemaitre



Google/YouTube and McKinsey & Company leaders!



Merci! "Le 15 décembre dernier, j'ai donné mon dernier cours d'Initiation au droit des affaires aux étudiants de 1e année de ce qu'il est aujourd'hui convenu d'appeler le MCC (ou Master Complémentaire Conjoint) en Gestion Industrielle et Technologique. (…)



Thierry Geerts, Country Director Google Belgium.



On March 7, the Solvay Marketing & Sales Club Conference was held at the SBS-EM. It took as its topics:



© R.R.



Ce cours était divisé en six parties, que je jugeais être une base de connaissances en droit, indispensable à tout futur cadre d'entreprise. (…) Tout cela en 30 heures et 200 pages me direzvous! Le cours devait bien mériter son titre d'"initiation… au droit des affaires".



“Digital Revolution in your Marketing & Sales” and “Threats and Opportunities on the Media and e-Commerce Fronts”. It provided an opportunity for debate with Google/YouTube and McKinsey & Company leaders:



Pourtant, ceux et celles qui ont suivi ce cours n'ont généralement pas été de cet avis, notamment en vue des examens! (…) Le dernier examen écrit a eu lieu le samedi 14 janvier au H2.215. En me remettant ses feuilles d'examen, un étudiant m'a dit "Merci Monsieur, votre cours était très intéressant" [sic]. (…) Je me suis dit que je pourrais ainsi partir à la retraite le cœur content, en remerciant tous ceux et toutes celles que j'ai connus à l'occasion de mon cours, ici comme au Vietnam, pendant toutes ces années."



Jacques Bughin (Ph.D. and former Solvay Professor), Senior Partner McKinsey & Company, key Telecom expert, High-Tech, Media and Entertainment Practice T hierry Geerts (Solvay Alumni VUB 1989), Country Director Google Belgium (formerly with the Corelio Group). www.solvay-alumni.net/clubs-and-groups /marketing-and-sales-club
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À la une



Executive Programme en Immobilier



10 bougies pour un programme L'Executive Programme en Immobilier célèbre son 10e anniversaire en se déclinant à l'échelle internationale. Le point avec Jean-Paul Loozen, directeur académique, qui analyse les raisons de cet incontestable succès.



Jean-Paul Loozen, comment expliquezvous le succès de ce programme? Il se justifie par le fait que cette formation répond à une réelle attente du marché, en offrant aux participants une "vue d'hélicoptère" sur les différents aspects de l'immobilier. Du fait de leur formation initiale ou de leur spécialisation professionnelle, ceux-ci disposent en effet d'une expertise dans leur domaine, mais ils ne maîtrisent pas nécessairement tous les mécanismes essentiels qui régissent la promotion ou l'investissement immobiliers. Ce sont précisément ces faiblesses que nous leur permettons de combler, d'une manière accessible qui plus est puisque la formation, répartie sur 135 heures en un an, est aisément conciliable avec leurs impératifs professionnels ou privés.



Une formation durable La diversité des profils des participants paraît confirmer cette analyse… Nous avons en effet accueilli des architectes, des avocats, des banquiers, des ingénieurs, des agents immobiliers, des fonctionnaires, entre autres. Chacun a pu acquérir ces compétences indispensables par le biais de nos sept modules respectivement consacrés à la promotion immobilière, à l'urbanisme et l'aménagement du territoire, aux notions techniques, au droit et à la fiscalité, à la comptabilité, à la valorisation et l'expertise, et enfin à l'immobilier dans son environnement économique et social.



www.solvay.edu
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"Un impact décisif sur ma carrière"



en béton Cet environnement a fortement changé en 10 ans. Le contenu du programme s'y est-il adapté? Le contraire vous aurait étonné! Le développement durable, en particulier, est une tendance lourde qui fait l'objet d'une attention croissante dans nos différents modules; je pense aux aspects techniques, aux certifications mais aussi aux nouveaux prescrits réglementaires, notamment. Nous avons également élargi le spectre global de la formation qui, au départ, se limitait à l'immobilier d'entreprise et désormais épouse la totalité de l'immobilier dit "professionnel" ainsi que celui dit "alternatif".



Un cas multidisciplinaire



Éric Bouvier, CFO chez Buelens Promotions



Les études de cas ont toujours été un point fort des programmes d'Executive Education. Qu'en est-il dans… ce cas? Nous avons fortement renforcé ce volet, en particulier par l'inclusion d'une vaste étude de cas multidisciplinaire regroupant plusieurs participants. Nous leur proposons d'étudier un site, souvent complexe, dans un environnement urbain, en leur demandant d'y concevoir, développer et commercialiser un projet après une étude de marché qui amène souvent à un projet mixte (résidentiel, bureaux, commerces). Et ce, en tenant compte des attentes des autorités communales et régionales dans l'immobilier alternatif (la rénovation d'une école, par exemple). Le tout en intégrant toutes les dimensions économiques et financières de l'investissement…



Son objectif? "Je travaillais partiellement dans ce domaine à la banque et souhaitais bénéficier d'une formation pluraliste afin de me familiariser avec tous les domaines et métiers concernés", explique-t-il. "Cette formation a totalement répondu à mes attentes, par son contenu et la qualité de ses participants. Par exemple, mon groupe de travail intégrait à la fois des financiers, des juristes, des architectes, entre autres, de sorte que tout l'éventail ou presque des compétences requises était couvert. Les interactions ont été très positives." Quant à l'impact sur sa carrière, il a été… immédiat. "Mon ambition initiale était de renforcer mes compétences mais absolument pas de changer de carrière", précise Éric Bouvier. "Mais c'est pendant cette formation que je me suis découvert une véritable passion pour l'immobilier. Un mois après le terme de celleci, au printemps, je rentrais en contact avec mon employeur actuel. Et dès l'automne, je le rejoignais en tant que directeur financier."



Nous avons élargi le spectre de la formation: il épouse désormais la totalité de l'immobilier dit "professionnel" ainsi que celui dit "alternatif" Place au scoop



Le bouche-à-oreille fonctionne bien: le numerus clausus d'une cinquantaine de participants est atteint chaque année. Avezvous des informations sur la manière dont cette formation a pu booster leur carrière? Nous recevons des échos positifs, mais il serait présomptueux d'attribuer à ce seul programme une éventuelle promotion professionnelle qui dépend de bien d'autres facteurs encore. Nous avons cependant un indice fort de cette attente par le biais de la diminution de l'âge moyen des participants qui oscille aujourd'hui autour de 31  ans: ceux-ci veulent bénéficier au plus vite d'un acquis supplémentaire afin d'évoluer dans leur carrière ou dans leur fonction…



Licencié en philologie germanique, Éric Bouvier a travaillé 17 ans dans le secteur bancaire avant de s'inscrire en 2006 à l'Executive Programme en Immobilier.



Quid de l'avenir? Ce programme va-t-il prendre de l'extension?



www.solvay.edu/immo



Texte: Benoît July Photos: D.R./ Istockphoto



D'une manière inattendue puisque je vous livre un scoop: nous allons en lancer une déclinaison à Varsovie, en collaboration avec l'association polonaise des professionnels de l'immobilier… dont le président est d'ailleurs un Alumni! Il s'est naturellement tourné vers nous pour proposer une formation susceptible de répondre aux attentes des professionnels, dans un pays où l'immobilier est un secteur très important et qui plus est en assez forte croissance. Nous y voyons une belle preuve de confiance et la confirmation de l'excellente réputation de la SBS-EM à l'échelle internationale. 
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Education



Soins de santé



MMISSez le tout pour le tout! Depuis 1996, la SBS-EM, la Faculté de Médecine et l'École de Santé Publique de l'ULB proposent un Master en Management des Institutions de Soins et de Santé. Rencontre avec le Pr Faska Khrouz, son président, le Pr Daniel Désir, son directeur académique, et le Dr Florence Hut, enseignante.



La MMISS en pratique  urée de la formation: 13 mois (d'octobre D à novembre de l'année suivante).



Texte: Candice Leblanc Photos: ULB/D.R./ Stockdisc



 oraires: cours dispensés le lundi soir, le H mercredi soir et le samedi matin, soit 8h30 de cours par semaine (environ 280 heures au total). Lieu: campus du Solbosch.  lasse: entre 25 et 30 participants par C cycle, 40 maximum.  lumni: environ 350 anciens, actifs dans le A secteur hospitalier. Minerval: 2.500 €.  onditions d'accès: être titulaire d'une C licence, d'un master de niveau universitaire (ou assimilé) ou d'un titre de Docteur.



Pascale Phan 02/650.40.71 www.mmiss.be



Quels sont les objectifs du Master en Management des Institutions de Soins et de Santé (surnommé la MMISS)? Daniel Désir: Qu'il soit médecin ou financier, un bon dirigeant d'hôpital ou de toute autre institution de soins doit être capable de faire la synthèse entre, d'une part, une connaissance poussée du monde hospitalier, de sa culture et des gens qui y travaillent et, d'autre part, une bonne pratique en tant que gestionnaire et manager, tant au niveau financier que dans le domaine des ressources humaines. Florence Hut: Ce n'est pas parce que vous êtes un pro du bistouri que vous êtes nécessairement un bon gestionnaire… Et vice-versa! Vous ne pouvez pas bien gérer un hôpital si vous ne comprenez pas les enjeux, le fonctionnement quotidien et les contraintes de ce secteur, à tous les niveaux.



www.solvay.edu
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Faska Khrouz: L'objectif de la MMISS est donc de doter les participants, quelle que soit leur formation de départ, d'outils de management performants, en phase avec la complexité et les réalités du secteur hospitalier.



Caducée et calculette À qui est destinée la MMISS? DD: Nous avons deux grands types de public: des cadres (para)médicaux et des professionnels du chiffre. Actuellement, la moitié des participants sont des médecins exerçant déjà certaines responsabilités (chef de service ou de département, directeur médical, etc.). L'autre moitié est composée d'abord de gestionnaires et de financiers, puis de juristes, de cadres infirmiers, de pharmaciens, de personnes travaillant dans des mutuelles, à l'INAMI ou encore dans le secteur pharmaceutique. FH: La MMISS peut également intéresser les médecins qui souhaitent ouvrir ou mieux gérer un cabinet ou une activité privée. Connaître les différents statuts (salarié, indépendant, consultant, etc.), savoir rédiger un contrat, négocier un salaire… Autant de compétences qui ne sont malheureusement pas enseignées en médecine.



Un univers en soi En quoi la formation peut-elle intéresser des ingénieurs de gestion par exemple? FK: Ces participants souhaitent connaître les institutions hospitalières et leurs méthodes de gestion en vue d'y assumer des postes à responsabilité. Il peut également s'agir de prestataires de services (assurances, audit, etc.) qui veulent connaître les besoins du secteur afin de s'y adapter. DD: N'oublions pas qu'en Belgique, les soins de santé représentent 10% du PIB et 7% de l'emploi! C'est un secteur économique fondamental, à l'intérieur duquel s'exerce une centaine de professions différentes: médecine, soins infirmiers et pharmacie, bien sûr, mais aussi compta, fiscalité, droit, ingénierie, ressources humaines, assistance sociale, restauration, entretien, etc.



Qui sont les enseignants? DD: La MMISS compte une quinzaine de titulaires et environ 40 intervenants. FK: Il s'agit soit de professeurs d'université (issus de la SBS-EM, de la Faculté de Médecine ou de l'École de Santé publique), soit de professionnels de terrain. Comme dans tous les 3es cycles de la SBS-EM(1), nous mettons l'accent sur les situations réelles. Nous favorisons l'intervention d'externes, de praticiens expérimentés, rompus à la pratique quotidienne des matières abordées. Nous privilégions les travaux pratiques, les études de cas, les mises
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en situation, etc. Les cours sont interactifs et les participants encouragés à intervenir, car confronter les expériences, le regard et les compétences des uns et des autres est toujours riche en enseignements. Outre la formation "verticale" (de l'enseignant vers les participants), on assiste donc à un apprentissage "horizontal", entre participants.



N'oublions pas qu'en Belgique, les soins de santé représentent 10% du PIB et 7% de l'emploi! Complet et cohérent En 15 ans, la MMISS a-t-elle subi des évolutions? DD: Certains cours exigent d'être constamment actualisés. C'est le cas, par exemple, du droit hospitalier. Le Moniteur Belge publie chaque année 800 pages concernant l'organisation des soins de santé! C'est une matière complexe, en constante évolution. Mais globalement, le programme a peu changé. Notre ambition a toujours été de proposer une gamme complète et cohérente de cours. Objectif: aider les participants à exercer intelligemment et efficacement leur leadership, quel que soit leur niveau de responsabilité. FK: Les objectifs du programme constituent un "package" qui s'adresse à tous les participants. Soit pour leur fournir des outils (stratégie, finance, contrôle, marketing, GRH, etc.) susceptibles de les aider dans la gestion d'un département ou d'une unité, soit pour leur permettre de mieux comprendre leur environnement. 



(1) Depuis l'année dernière, la MMISS est partie intégrante de l'EXED (Executive Education) de la SBS‑EM. Ce qui ne l'empêche pas de conserver ses caractéristiques, son attachement à ses institutions mères et sa liberté de manœuvre en matière de programme.



"Intense et pluridisciplinaire" Ingénieur de gestion, Isabelle Linkens a suivi la MMISS en 2006. Aujourd'hui, elle est responsable du secteur analyse et méthodes au CHU Brugmann. "La MMISS est une formation dynamique et intense, qui m'a permis de mieux appréhender le fonctionnement hospitalier. On approfondit rapidement les spécificités liées aux institutions de soins, à la fois dans les axes financier, d'organisation, qualitatif et managérial. La MMISS est très pluridisciplinaire, tant au niveau des cours que dans le corps enseignant ou parmi les participants."



Isabelle Linkens (Ingest 2005)
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Zoom



Hello! Hallo!



2012 sera multilingue Face à l'inconfort d'étudiants fraîchement diplômés lorsqu'ils doivent s'exprimer dans une autre langue en milieu professionnel, la SBS-EM a apporté des réponses. Objectif: (re)placer sur le devant l'enseignement du néerlandais et de l'anglais.



L'



ouverture prônée par le décret de Bologne visant à harmoniser les passerelles entre les études à travers l'Europe renferme quelques contradictions. Par exemple? La suppression de cours de néerlandais ou dispensés dans la langue de Vondel dans les Masters. En effet, l'afflux d'étudiants non belges dans nos universités a posé la question du bien-fondé des cours de néerlandais, langue rarement maîtrisée par ces visiteurs étrangers.



Répondre aux attentes



Texte: Aurore t'Kint Photo: iStockphoto



"Nos étudiants pensent qu'ils vont courir le monde et accomplir leur vie professionnelle hors Belgique ou même Europe, mais 80% d'entre eux finissent par travailler ici et sont confrontés à une exigence: la maîtrise du néerlandais", souligne Christelle Jussiant, coordinatrice BA2 ECON (2e candidature Sciences Éco). "La situation politique et économique belge n'a pas dévalorisé le néerlandais au profit



Grands débutants et futurs employés  ette année, le cours Grands débutants pour néerlandais compte C 50  élèves: la preuve que le néerlandais est essentiel en Belgique, même pour les étudiants étrangers!  e cours Master Facultatief Nederlands, une préparation à la pratique L du néerlandais dans la vie professionnelle, réunit, lui, 60  élèves des deux Masters. Cela laisse augurer un grand succès pour le cours Nederlands op de Werkvloer dès 2013!



de l'anglais, bien au contraire! La plupart des patrons demandent à tout postulant de pouvoir s'exprimer dans nos deux langues nationales au minimum", ajoute Jessica van Ginneken, coordinatrice BA3 Solvay. La SBS-EM a donc décidé de réagir, notamment en réintroduisant des cours de néerlandais et d'anglais dans certains Masters (Business Economics & Analyse).



Une meilleure communication Auparavant, les cours de langue étaient perçus comme trop éloignés des cours donnés en Faculté et étaient peu valorisés à cause de la souplesse des règles de délibération les concernant. Ces dernières années, tout a changé.



www.solvay.edu
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Tandems de choc "Les enseignants de langue sont dorénavant rattachés au doyen et à la faculté, alors qu'auparavant ils appartenaient à l'Institut des Langues Vivantes et de Phonétique, géré indépendamment, et ils ont un délégué au conseil facultaire", se réjouit Christelle Jussiant. "Cela nous permet de nous faire entendre et de créer plus de synergies entre les langues et d'autres disciplines. De plus, nous rencontrons régulièrement les étudiants, nous les écoutons et avons récemment présenté ensemble les résultats du Groupe de Travail Langues au dernier conseil facultaire."



À la requête des étudiants La Journée Mise au Vert de septembre 2011, initiative de team building visant à proposer des orientations importantes pour la faculté, a ainsi accueilli la demande des délégués étudiants de mettre l'accent sur les langues. Ceux-ci ont déposé un rapport détaillé résumant leur volonté: plus d'heures de cours de langue, une consolidation de l'évaluation continue pour les bacheliers, ainsi que la présence obligatoire aux cours. Cette implication des étudiants enchante les professeurs. Les cours de langue sont désormais aussi importants que les autres! Ceci se traduit, entre autres, par le succès grandissant rencontré par le cours Grands Débutants en néerlandais en BA1. "En un an, les étudiants atteignent un niveau de base leur permettant d'intégrer les autres groupes en BA2", commente Jessica van Ginneken.



Pousser l'anglais "Malgré le fait que les étudiants soient naturellement plus attirés par l'anglais que par le néerlandais, et donc plus à l'aise pour le parler, nous devons maintenir un niveau élevé de pratique d'un anglais professionnel", explique Nick Pringle, coordinateur de terrain pour ECON. C'est la raison pour laquelle différents projets ont été lancés: une extension de la collaboration entre le  cours de Marketing et le cours d'anglais en BA3 INGE à Sciences Economiques (les étudiants doivent présenter une étude de cas en Marketing en anglais);



80% de nos étudiants finissent par travailler en Belgique et sont confrontés à une exigence: la maîtrise du néerlandais



Puisque seule la pratique au quotidien encourage la maîtrise d'une langue, l'ULB s'est dotée d'une plateforme qui permet des échanges entre étudiants de l'ULB, de la VUB et de l'Institut Supérieur de Traducteurs et Interprètes (ISTI). "L'idée est de se retrouver entre étudiants de langues différentes pour prendre un café, pratiquer un sport, etc. Ces contacts "informels" peuvent être récompensés par l'octroi de 5 crédits dans le cursus total, pour autant que l'étudiant ait satisfait à plusieurs exigences", explique Tinne Debout, membre du groupe de travail Tandems. http://tandems.ulb.ac.be



la mise sur pied d'un projet pour aider des professeurs non anglophones à dispenser un cours en anglais; une proposition de création d'un cours isolé, Interview Skills, pour les étudiants en MA2 ECON et INGE afin de les préparer aux entretiens d'embauche.



Nederlands op de werkvloer "Les étudiants se méprennent sur l'importance du néerlandais lors des cours de Bachelier, puis ils regrettent de ne plus avoir de cours lorsqu'ils arrivent en Master", constate Christelle Jussiant. "À deux candidatures identiques, un chef d'entreprise en Belgique privilégiera celui qui maîtrise le néerlandais", prévient Jessica van Ginneken. "C'est pourquoi nous avons décidé de mettre en place un cours isolé, Nederlands op de Werkvloer, pour apprendre aux étudiants à rédiger un CV et une lettre de motivation, à se préparer aux entretiens d'embauche, aux techniques de réunion… À terme, l'idéal serait d'organiser des stages en Flandre qui prépareraient les étudiants à la vie active par la pratique du néerlandais. Nous invitons d'ailleurs régulièrement des dirigeants d'entreprise à venir s'exprimer en néerlandais sur un sujet en rapport avec le cours." D'autres projets ont également démarré en 2012 tels que la collaboration entre le cours Néerlandais des Affaires (BA3 ECON et INGE) et le cours Development Economics and Management ainsi que Strategy and Strategic Analysis. Les étudiants de la SBS-EM bénéficient désormais d'un programme de cours en langues très poussé qui leur permet d'acquérir de solides bases pour aborder leur vie professionnelle future… quelle que soit la langue. 
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Recherche



Marco Becht, Goldschmidt Professor of Corporate Governance







À la frontière



de la finance et du droit Texte: Frédéric Wauters Photos: iStockphoto







Dans quelle mesure l'environnement législatif influence-t-il les décisions financières et stratégiques des entreprises? Marco Becht étudie cette question depuis de nombreuses années. Ses travaux ont à leur tour influencé le processus législatif, preuve que la recherche en économie peut déboucher rapidement sur des résultats concrets.



un travail d'équipe  es recherches ont impliqué de nombreux co-auteurs: Hannes Wagner, L de la Bocconi University; Colin Mayer, de la Said Business School Oxford; Veronika Korom, associée chez Shearman & Sterling LLP à Paris; et Luca Enriques, de l'Université de Bologne.  e CEO du Bureau van Dijk, Christophe Van de Walle, nous a énorméL ment soutenus dans nos premières recherches, en mettant à notre disposition les éditions successives de FAME, leur base de données d'informations sur les entreprises britanniques.  e second projet a reçu un financement du projet BRITE de l'Union L européenne, et a été rendu possible grâce à une série de correspondants locaux qui ont créé des "Limited" au Royaume-Uni et tenté d'ouvrir une succursale dans leur pays de résidence.



En quoi consistent vos recherches sur l'interaction entre la finance et le droit? Nous nous sommes intéressés aux conséquences de trois jugements importants de la Cour européenne de Justice, "Centros", "Überseering" et "Inspire Art", sur la mobilité des entreprises européennes. De nombreux pays européens exigeaient en effet qu'une société soit constituée dans le pays où elle compte exercer la majorité de ses activités. C'est ce qu'on appelle la doctrine du "siège effectif". En réaffirmant la liberté d'établissement qui figure dans les traités fondateurs de l'Union, la Cour de Justice a permis le développement d'un véritable "marché de la création d'entreprises".
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La recherche en finance et droit en 4 questions 1 Que savons-nous de plus aujourd'hui qu'il y a 5 ou 10 ans? Nous avons aujourd'hui la preuve que l'environnement légal est un produit. Avec une conséquence importante: l'existence d'une concurrence, même entre États, exerce une saine influence sur la qualité et le prix de ce produit.



2 Pourquoi choisir ce domaine? Au cours de mon Master à la London School of Economics, j'ai eu la chance de suivre le cours de Mervyn King, l'actuel gouverneur de la Banque d'Angleterre, sur les interactions entre la finance, le droit fiscal et les questions de gouvernance. Après, j'ai étudié l'histoire des relations entre banques et entreprises, et constaté l'énorme différence entre l'évolution de ces relations de pays à pays. Quand on s'intéresse à ce genre de questions, il devient indispensable d'étudier la législation et de fréquenter des personnalités académiques issues du monde du droit. C'est extrêmement enrichissant.



3 Quel est l'impact de vos recherches sur la pratique?



Tiré par les cheveux? Pourquoi avez-vous décidé d'y consacrer une partie de vos recherches? Parmi la communauté académique, le consensus était que les trois arrêts européens auraient un impact limité sur la mobilité des entreprises à cause des différences de langue, et que, comme aux États-Unis, où les conséquences de la liberté d'établissement sont bien documentées, cette liberté n'influencerait que les grandes entreprises. Mais un jour, j'ai lu un article de presse sur un salon de coiffure de Munich créé sous forme de "Limited" au Royaume-Uni. Cette initiative contredisait le consensus académique. Était-elle isolée ou représentative d'une tendance? La question valait la peine d'être étudiée… Comme chaque État européen avait édicté ses propres règles, les coûts de création variaient d'un pays à l'autre, avec le RoyaumeUni parmi les moins chers. Nous avons donc pu étudier la corrélation entre le différentiel de prix avec l'Angleterre et le nombre de créations de "Limited" sans aucune activité sur le sol britannique. La situation était de plus idéale pour l'étude statistique: un "avant", un "après" et un groupe de contrôle constitué par le reste du monde.



Les deux études sur les conséquences de l'arrêt "Centros" ont influencé le travail législatif dans plusieurs pays européens, dont l'Allemagne, et contribué à faire baisser significativement les coûts de création d'une société en Europe.



4 Quel est l'apport de vos recherches à l'enseignement à la SBS-EM? Ces recherches ont nourri mon cours d'analyse économique du droit, dispensé en Faculté de Droit. Quant à mes autres recherches en droit et finance, notamment celles sur l'activisme des actionnaires, elles ont un impact direct sur mes cours dans le cadre de la Chaire Léo Goldschmidt en Corporate Governance.



Le droit des sociétés est un "produit" et la création d'un environnement compétitif influence son prix et sa qualité



Conséquences concrètes Et quelles ont été vos conclusions? Le changement a été particulièrement drastique aux Pays-Bas et en Allemagne, où les coûts de création étaient très élevés. Entre 2003 et 2006, plus de 40.000 résidents allemands ont créé une "Limited" au RoyaumeUni! Notre étude, publiée en avril 2008 dans le Journal of Corporate Finance, a donc démontré que le droit des sociétés est un "produit", et que la création d'un environnement compétitif influence son prix et sa qualité.



Vos résultats allaient-ils tous dans le même sens? Pas tout à fait: la Grèce et l'Italie, malgré des formalités de création lourdes et coûteuses, n'avaient pas connu le même engouement pour les "Limited". En nous penchant sur la question, nous avons réalisé que le coût d'enregistrement de la succursale italienne ou grecque d'une société anglaise était lui aussi prohibitif, alors que ce n'était pas le cas dans les deux pays précités. Les résultats de ces recherches ont été publiés en avril 2009 dans le Journal of Corporate Law Studies, et ont permis de démontrer définitivement qu'il existe un "marché" de l'environnement législatif! 



2012: New Year, New Challenges Dear Alumni, If you were among the nearly 400 Alumni who gathered on 12 January this year at Belgacom for our traditional New Year Reception, you will already know that for SolvayAlumni 2012 has got off to a flying start! Our reception – more about which later, including photos – was, without doubt, a genuine success. We would like to thank our hosts again for their hospitality and for allowing us to enjoy their superb art collection, which was much appreciated by all! Since then, our theme-based clubs have taken up the baton: a meeting of the IT Club has already been held and, on 15 March, the Entrepreneurs Club will welcome Marc Ysaye. The Marketing Club is busy too, and so it will continue throughout the year. 2012 will also be an opportunity for all Alumni to give back to their School a little of what they have received from it – notably by showing their support for the 2012 Congress. You will receive further details soon and we hope to see you there, as in 2010! In line with the pillar-based structure we discussed in the previous issue of this magazine, our careers services have not been forgotten. And this academic year we are offering you three "careers" sessions, each consisting of four workshops: career transition, realistic ambitions and effective CV, efficient job hunting and successful interview techniques. These workshops, free of charge but available exclusively to SolvayAlumni members, have been very successful and we have therefore decided to continue them.



and, in addition, have a very important role to play for the Solvay Schools. A role that is likely to develop still further – but more about this later. Meanwhile, from this quarter onwards, we shall have the privilege of publishing an ambassador profile in each of our issues: SolvayAlumni ambassadors will tell us about their career path, their experiences, their life abroad and their role in a major company. The first of these new features, entitled "Meet our Ambassadors" takes us to Shanghai where one young alumna has put down roots thanks to the Prince Albert Fund. An inspiration perhaps to future graduates… Finally, we would not be meeting all our objectives were we not to produce, as we do every two years, our famous "Orange Book", the Alumni Year Book that will, as usual, be sent to all subscribing members (even free of charge) of SolvayAlumni. As you can see, your association is continuing tirelessly in its endeavours to meet your expectations. But our work in support of the Solvay Schools and their graduates can only happen with your support. So we are also counting on you to renew your subscription and, most importantly, to come and visit us and take part in one or more of the 5 pillar-based activities we are offering: careers, networking, support to the schools, impact on business and society and continuous education. Our offices remain at your disposal to answer any questions you may have and our programme of future events for the year is available on our website. With warm wishes Solvay Alumni Office Team



© SBS.A



Also, in 2012, we have decided that for our "From SBS-EM Alumni" newsletter we will go out and meet up with our ambassadors; these SolvayAlumni representatives, whether abroad, in a particular company or of their year class, play a key role in developing the SolvayAlumni network



Guillaume de Posch (Ingest 1982) Director at RTL Group



© R.R .



News



Editorial



After 9 years at the head of the RTL Group management team, Gerhard Zeiler will leave in April. He will be replaced by Guillaume de Posch and by Anke Schäferkordt from Germany. Recently appointed Director of Operations, Guillaume de Posch will be responsible for distribution operations outside Germany and for production, while Anke Schäferkordt will continue to run the group's German station, RTL Television.
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Meet our Ambassadors! Victoria Jadot in Shanghai



Tell us about your work in Shanghai. I worked for a year on my project for the Prince Albert Foundation (developing a strategy for Umicore in China), with my Chinese colleagues. As I'm the only European in the office, I'm really learning a lot! After presenting the project to Umicore's top brass in Belgium, the company offered me a job in Shanghai. I'm working here now in the Business Development department as a Project Manager and continuing to carry out strategic projects for different business units. What is life like for you in China's most populated city? Half of my time is spent travelling around China for Umicore. I'm learning an awful lot about business practices. Thanks to lessons in Chinese, I can now get by in regions where they don't speak English yet. The other half of the time, I'm in the office, which is in a skyscraper a ten minute bike ride from our apartment. On those days, the evenings are often taken up having dinner with Chinese



SolvayAlumni Sponsors



Do you meet other Solvay Alumni here? Shanghai does attract SBS-EM graduates! As well as the ten or so Alumni who have settled here, we meet former students on traineeships for a number of months or just passing through for a few days. It's always interesting to spend time together. Be sure to come and say "ni hao" if you're in our neck of the woods!



© R.R.



[email protected] (1)



 he aim of the Prince Albert Foundation T is to enable future international management specialists to train on site, developing experience in international projects. © R.R .



How did you come to be in Shanghai? Before my final Masters year, I spent the summer in China, including a month at the Summer School run jointly by the SBS-EM in Beijing. Then I did a month's training in Shanghai and spent several weeks travelling around China with the man who is now my husband. We fell in love with Shanghai: the city is so dynamic! During my final year at the SBS-EM, I was fortunate enough to be awarded a grant by the Prince Albert Foundation(1) and accepted a project for Umicore. We have been in China since 15 September 2010.



friends and friends from abroad. There are more than 1000 Belgians among Shanghai's 22 million inhabitants.



© R.R.



What new year resolution did our young ambassador in China make for 2012? "To make the most of the Year of the Dragon to arrange events among Alumni and promote the SBS-EM in Shanghai!" Let's get to know her…



Become a SolvayAlumni ambassador! What do SolvayAlumni ambassadors do? Ambassadors play a key role, providing a link between the SolvayAlumni association and its alumni. They help the association to keep in touch with its members by ensuring that contact information remains up to date. They also spread the word, disseminating information from the Schools and the association to their fellow alumni. Ambassadors provide impetus for the organization of activities among their year group, other alumni colleagues or in their country of residence. SolvayAlumni ambassadors are the cement that binds the network together, fulfilling a role of paramount importance. Which is why the association is so grateful to them and why it is now delighted to introduce them via the SolvayAlumni magazine! How can you become an ambassador? If you are interested in providing this key role with your year group, in your country of residence or with your company, please contact the SolvayAlumni association. Jonathan Huckert (MBA 2009) is coordinating the ambassador programme and is there to support Ambassadors in strengthening the SolvayAlumni network. Michaël Van Zeebroeck, [email protected].



Events



New Year Reception: Art in Belgacom This year, once again, the New Year Reception was a great success! Held at Belgacom,it was attended by more than 350 ULB and VUB Alumni. Didier Bellens (ICS Alumni 1978) opened wide the doors and floors of the company’s premises to allow us to enjoy some of the company’s magnificent collection of contemporary art. This visit was preceded by a talk on investing in the art market by Bernard Steyaert (ECO Alumni 1978), while Baudouin Michiels explained to us the finer points and the philosophy behind Belgacom Art.



1 2



Cocktails served on the 28th floor and in the atrium provided an opportunity for our Alumni to meet and talk "art or business".



3



We hope to see you again in just as large numbers next year! Marianne Fraeys



1. Brussels-by-night. 2. Alexandre Thys, Filip Moeykens, Xavier Verhaeghe, Els Ampe, Bert Defever. 3. Alexandre Thys, Bernard Steyaert, Marianne Fraeys, Dominique Leroy, Baudouin Michiels (speaker). 4. Stijn Gobin, Cédric Votquenne, Ann Meersschaert, Katya Deryck, Kevin Missoorten. 5. Christophe Sterckx, Arnaud Lavigne, Aurélie Dusausoy, Thomas Dermine, Jean-David Thumelaire, Tim Debotze, Taisija Martynova. 6. Bernard Steyaert, Fonds Mercator. 7. Bruno Nortier, Luc Jacobs, Robert Masse. Pictures: © Olivier Melebeck
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SolvayAlumni Running Club The aim of the Running Club is to create groups of SolvayAlumni interested in taking part in major running races throughout Belgium and, indeed, on a more international scale. "Mens sana in corpore sano." At some point in their life, everyone will have heard this phrase and I believe it’s important to keep it in mind on a daily basis.



Up to you!



Running is probably one of the most accessible forms of exercise available to anyone, anywhere. In fact, all you need is a pair of shoes (some runners don’t even wear them), motivation and... that's it! You just have to find a little time during your day – morning, lunchtime, evening or even at night! For some people running is an occasional pleasure, for some a need, for some a personal challenge or even a way to lose a few of the many calories piled on over business lunches.



© R.R .



YES, it can be difficult, and indeed a challenge, to achieve a perfect work/life balance when your professional life can take up between 20% (fine) and ... waytoomuch% (not fine) of your weekly time budget, BUT it is up to you to set priorities among family, friends, health and any other interests and hobbies you may have.



Bernard Joseph, Chiara Mancardi, Michaël van Zeebroeck, Anca Petrescu and Vincent Daelemans.



Be part of the Club! Whatever your motivation may be, to encourage you to take that one extra step, I am delighted to invite you to become part of the SolvayAlumni Running Club and to join us at its various events, which include training sessions, individual races and group races. You may join as SolvayAlumni members throughout the year. Beginners, amateurs, professionals runners – everyone is welcome at the SolvayAlumni Running Club! The club was founded a few years ago, the brainchild of Reza Guillaume and Bernard Joseph. Our main event in previous years has been the celebrated Brussels 20 km and this tradition will continue… but we would like to organize more activities for members so that we can meet on a more regular basis and discover the many interesting / legendary / beautiful / funny / challenging races across our (not so) flat country.



See you on LinkedIn



Agenda 19/03 SolvayAlumni General Assembly and Mentorship Forum "Alumni meet Masters students" SBS-EM



Manu Pollet



IT Club "Cultural challenges when doing Business with India"



26/03 Career sessions: Efficient job searching (subject to available places)



?



Office Team SolvayAlumni



Fabienne BECKER [email protected] Michaël van ZEEBROECK [email protected]



© R.R.



Aurélie DUSAUSOY [email protected]



SolvayAlumni Sponsors



Avenue F.D. Roosevelt 50 (CP 145/01), 1050 Bruxelles Tel. +32 2 650 35 51



www.solvay-alumni.net



Coordination SolvayAlumni: Michaël van Zeebroeck | E-mail: [email protected]



21/03



To ensure the most direct communication between members of the running team, I would like to invite those of you with an interest in these activities to join the club on LinkedIn! There you will find a calendar detailing some of the races and training events where SolvayAlumni members can meet and talk. This can be before, during or after the race – an opportunity to share an informal chat about our experiences… as Alumni with a passion for running but with our business suits left firmly in the closet.
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Success Story



Bruno Vanhaelst



Une vie ailleurs 1968 Naissance à Bruxelles



1990 Président du Cercle Solvay



1991 Obtient son diplôme d'ingénieur de gestion à la Solvay Business School



1991 Entre au département Marketing du groupe Philip Morris



1996-1999 Directeur marketing de la filiale roumaine de Philip Morris



1999 Naissance de son fils Charles



2000-2003 Directeur marketing puis directeur général du groupe BIC pour l'Europe de l'Est, le Moyen-Orient, l'Afrique et l'Asie du Sud



2001 Naissance de son fils Martin



2003-2006 Vice-président du groupe BIC, à New York



2007 Devient CEO des services aux particuliers et à domicile chez Sodexo



Désirez-vous nous suggérer un Alumni ou présenter votre projet dans cette rubrique? Écrivez-nous à [email protected].



Avant de devenir CEO de l'activité "Services aux particuliers et à domicile" de Sodexo, Bruno Vanhaelst a posé ses valises dans de nombreux pays. Chacun de ceux-ci aura marqué une étape dans l'évolution de sa carrière. Suivons ce grand voyageur…



A



vant même de savoir quel métier il exercerait, Bruno Vanhaelst a toujours su qu'il voyagerait. "Il y a tant à voir, tant à découvrir dans le monde!", s'exclame-til, enthousiaste. "Vivre ailleurs est toujours un enrichissement, tant au niveau culturel et intellectuel que sur le plan humain." Et le moins que l'on puisse dire, c'est qu'il en a fait, des kilomètres! De Paris à New York, du fin fond des Carpates aux plaines de l'Afrique, à 43 ans, Bruno Vanhaelst s'est rendu dans… 67 pays! Qui dit mieux?



Sur les chars de la St-V Pourtant, rien ne prédisposait ce fils de médecin, né et ayant grandi à Bruxelles, à faire plusieurs fois le tour du monde. Après ses humanités en latin-sciences, ne sachant pas trop que faire, Bruno Vanhaelst entre à Solvay "parce que c'est une belle école, un beau diplôme et une formation qui n'enferme pas dans une profession définie". Là, le jeune homme découvre la liberté et
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Je suis allé visiter des usines et des filiales dans des pays improbables: Nigeria, Mozambique, Malawi, Albanie…



Ingest 1991  EO – Personal C & Home Services chez Sodexo



la vie estudiantine… qu'il embrasse à 100%! "J'ai tout fait! Le baptême, le comité, les bals, les TD, la St-V. sur les chars, la revue… En dernière année, j'étais président du Cercle Solvay. Organiser la vie estudiantine de tout le monde, travailler avec les copains tout en faisant la fête… C'était génial!" On le devine, Bruno n'est pas très assidu aux cours; mais il bosse quand il le faut, car les études lui plaisent. "Ce que j'aime, à Solvay, c'est le mélange entre les professeurs 100% académiques et les intervenants extérieurs, issus du monde des affaires, des gens brillants qui ont un regard et une approche pratiques des choses."



Premier job, premiers voyages



Texte: Candice Leblanc Photos: Laetizia Bazzoni



Son diplôme en poche, Bruno Vanhaelst est engagé par le groupe Philip Morris, dans le département marketing, une discipline qu'il apprécie pour son côté très concret. La première année, il la passe sur les routes d'Europe, en formation. Puis, il travaille quelques années entre la Suisse, où se trouve le siège européen du groupe, et la Belgique. En 1996, arrive ce qu'il espérait: on lui propose de diriger le département marketing d'une nouvelle filiale… en Roumanie. "À cette époque, après Ceausescu, la Roumanie, ce n'était pas vraiment les Bahamas! Il n'y avait rien. Pas d'usine, très peu d'agences de com', pas de réseau d'affichage, pas de soutien au niveau local, rien de prévu pour les expats, une grande difficulté à trouver et embaucher de bons éléments… Il fallait être débrouillard! Au début, ça n'a pas été facile pour ma femme et moi, mais petit à petit, nous nous sommes acclimatés. Nous avons lié connaissance avec des Roumains, des



Étudiant peu assidu aux cours, Bruno Vanhaelst s'y est cependant inspiré des intervenants "brillants qui ont un regard et une approche pratiques des choses".



gens charmants, et avec d'autres expatriés qui étaient dans la même galère que nous. Là-bas, nous nous sommes fait des amis pour la vie!" En trois ans, la filiale passe d'une dizaine d'employés à plus de 500 collaborateurs. Mais le jeune homme a fait le tour et aspire à découvrir d'autres horizons.



Ville Lumière et Big Apple En 2000, le groupe BIC (connu pour ses stylos à bille, briquets et rasoirs) cherche un directeur marketing. Le poste à pourvoir est à Paris. Contacté par un chasseur de têtes, Bruno n'hésite pas longtemps; sa femme et lui viennent d'accueillir leur premier enfant, Charles. "Nous aspirions à nous rapprocher de nos familles. Et après les Carpates, Paris, c'était le rêve! Nous nous sommes gavés de musées, de restos, de théâtre!" Bientôt, Bruno opère un virage dans sa carrière et, en 2001, passe du marketing au management. Il supervise les activités du groupe dans près de 110 pays et voyage plus que jamais. "Je suis allé visiter des usines et des filiales dans des pays improbables: Nigeria, Mozambique, Cuba, Malawi, Albanie… Chacun a ses beautés et ses spécificités, mais mon préféré, ce sont les USA…" Ça tombe bien: en 2003, les dirigeants de BIC lui proposent de les rejoindre au siège de l'entreprise et de superviser l'ensemble des activités "écriture" du groupe… depuis New York! Les Vanhaelst quittent donc la Ville Lumière pour la Ville-qui-ne-dort-jamais. Une belle période. "Les Américains ont leurs défauts, comme tout le monde, mais j'aime leur mentalité, leur enthousiasme. Ils n'ont peur de rien! Mes fils, alors âgés de trois et cinq ans, étaient scolarisés dans le quartier, et l'école leur insufflait ce positivisme, cette assurance, cette confiance en  soi…"
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Je me suis demandé quelquefois si je n'avais pas fait la plus grosse boulette de ma vie!



Compote-boudin? Mais en 2006, Bruno fait le point. À 38 ans, il est monté aussi haut que possible dans la hiérarchie de BIC. "C'est une entreprise familiale… Les plus hauts postes sont réservés aux membres de la famille. En plus, après douze ans d'expatriation, je me disais que ce serait sympa de revenir au pays." Pourtant, quand l'occasion se présente, sous la forme d'un poste chez Sodexo, il hésite. "Pour moi, Sodexo, c'était cantine et compote-boudin! Qu'est-ce que j'allais faire là-dedans? Mais j'ai rapidement compris que c'était un peu plus que ça…" De fait: Sodexo, c'est quand même près de 400.000 employés dans 80 pays, 50 millions de clients servis par jour et 16 milliards  € de chiffre d'affaires! "La société avait deux grandes activités: les services sur site (restaurants d'entreprise, gestion des bâtiments, etc.) et les services de motivation (chèques-cadeaux, chèques-repas, etc.). Pierre Bellon, le fondateur, rêvait depuis des années d'en développer une troisième: les services à domicile. C'est dans l'air du temps: l'équilibre vie privée-vie professionnelle, les familles monoparentales, le "papy boom"… Il m'a proposé de monter ce business à partir de zéro. J'ai accepté."



De l'humain! Comme en Roumanie, les débuts sont difficiles. "Les premières semaines, je ne recevais ni coup de fil ni e-mail… et je me suis demandé quelquefois si je n'avais pas fait la plus grosse boulette de ma vie!" Mais très vite, Bruno réalise que la clé pour investir le marché des services à domicile est de racheter des entreprises existantes. Pierre Bellon le suit… et lui donne les moyens de concrétiser son idée. Bruno reprend la route. En quatre ans, il a fait racheter à Sodexo une dizaine de boîtes, en Europe et aux USA, actives dans les crèches d'entreprise, le soutien scolaire, l'aide aux personnes



âgées et la conciergerie. Aujourd'hui, 2.000 personnes travaillent indirectement pour lui, dans une dizaine de pays. "Nous n'avons ni produit ni usine, mais je suis fier de ce que nous faisons! Nous vendons des services utiles, nous travaillons avec des gens qui exercent de belles professions, très humaines: des puéricultrices, des enseignants, des dames de compagnie, des aides-soignantes, des concierges… Souvent, les gens qui ont fait Solvay ont des plans de carrière. Et c'est ce que j'ai fait, pendant plus de dix ans. Aujourd'hui, je me fais plaisir. Et je continue à voyager!"



Hobbies & loisirs  ouvent en voyage, Bruno met S un point d'honneur, quand il est là, à s'occuper de ses deux fils. "Je fais leur éducation cinématographique et musicale." Car pour passer le temps en avion, il regarde des films (près de 200 par an!) et des séries. Ses préférées du moment? "The Wire", "Mad Men", "True Blood", "Entourage", etc.  ôté musique, Bruno est amateur C de rock indépendant et alternatif. Récemment, il s'est délecté de l'autobiographie de Keith Richards, guitariste des Rolling Stones, "beaucoup plus marrante à lire que les journaux et les magazines d'économie! Ce mec fait la fête depuis 55 ans… c'est fou!" Entre guindailleurs, on se comprend!



www.solvay.edu
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Esprit d'Entreprise



Texte: Hugues Henry Photos: Frédéric Raevens/Events in the Sky



David Ghysels



Hakuna Matata



Sur terre comme au ciel Pas étonnant que David Ghysels soit à l'origine du concept Dinner in the Sky! Ouvrez-lui le micro: les paroles fusent, les idées volent. Nous avons pris de la hauteur et notre épuisette pour capturer les meilleurs morceaux de cet entretien.



L



es deux dadas de David Ghysels, 47 ans? La cuisine et la montagne. Aussi, c'est presque naturellement que lui vient l'idée, à tout le moins surréaliste, d'envoyer vingt-deux chefs coiffés de leur toque blanche autour d'une table volante dans le ciel de Bruxelles! Notre entrepreneur est alors à la tête de l'agence de communication Hakuna Matata ("no problemo", en kiswahili) et répond, en 2006, à un briefing de son client Jeunes Restaurateurs d'Europe, désireux de communiquer l'idée d'une "gastronomie au sommet"… Visionnaire, David Ghysels? "À la base, qu'est-ce que Dinner in the Sky? Une table au bout d'un fil. C'est tout."



Montée en flèche Cette photo d'une table élevée à la force d'une grue à 50 mètres du sol va faire le tour du monde. Racontez-nous…



Radiographie 2002 David Ghysels et Pierre Chaudoir créent l'agence de communication Hakuna Matata.



2006 David Ghysels reprend seul Hakuna Matata et cible désormais la niche "food premium" (clients: San Pellegrino, Mövenpick, Pyrex…); il fonde parallèlement, avec Stefan Kerkhofs, la société Events in the Sky.



2011 Events in the Sky compte des partenaires dans 43 pays.



C'était énorme! L'image du "Dinner in the Sky" a aussitôt été reprise par le magazine Forbes dans un article sur les dix restaurants les plus "unusual" au monde; nous y figurions à côté d'établissements prestigieux comme El Bulli ou Fat Duck. Puis, ce fut au tour du site de veille marketing international Springwise.com de nous citer dans sa newsletter comme meilleure "creative business idea", en matière de loisirs, pour l'année 2006. Nous n'entrevoyions alors pas les proportions que l'idée allait prendre! Fin 2008, nous étions à 12 partenaires possédant l'exclusivité pour leur pays, fin 2009 à 25, dix de plus l'année suivante, et nous en comptons aujourd'hui dans 43 pays. Pour plus de 2.000 repas servis!
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Quitte à ce que la vie soit un théâtre, autant être sur scène



Brusselicious in the Sky



Maintenant ou jamais Issu de l'athénée bruxellois Robert Catteau, David Ghysels s'inscrit une première fois à la SBS-EM en 1982 sans savoir par où avancer… au point qu'il passe à autre chose. "C'est une caractéristique de l'entrepreneur: chercher des réponses dans l'action!"  'action? Après une tentative avortée à la faculté L de Philosophie et Lettres de l'ULB, il lance un petit business de caleçons américains, "parce qu'Arthur faisait un tabac avec", puis un autre de livraison de sandwiches aux entreprises.  la sortie du service militaire, papa Ghysels À attrape son fiston en lui expliquant qu'il accepte de lui payer encore des études, mais que c'est tout de suite, maintenant ou jamais. David Ghyssels s'inscrit à l'I.H.E.C.S. en 1986, où il finit chacune des quatre années avec distinction, s'installant dans le monde de la pub et du marketing pendant les stages.  otre homme d'action profite ensuite, à deux N reprises, des 3es cycles à la SBS-EM. "Dans la pratique, à un certain stade, la théorie vient à manquer. Le programme Marketing and Advertising m'a permis de poser un autre regard sur le métier. Quant au programme IACE/IADE pour la création d'entreprise, il m'a servi énormément pour monter mes projets. J'aurais encore envie de reprendre des études!"  omme le disait Eddie Garbarski, son premier C patron: "Avoir des envies, c'est être en vie". Et David Ghyssels n'a de cesse de le répéter à ses trois filles et à tous ceux qu'il croise.



David Ghysels IACE/IADE 2001  xecutive Master in Marketing E and Advertising 1993



L'idée est également à l'origine de la société Events in the Sky, montée avec un spécialiste des attractions liées aux grues, Stefan Kerkhofs. Comment cela s'est-il agencé? J'ai d'abord porté seul le projet, mais j'étais prêt à baisser les bras une fois que je me suis retrouvé confronté au monde de la logistique, des grues et de toutes les contingences liées à cela, la sécurité en priorité. J'ai trouvé en Stefan Kerkhofs l'associé idéal. Lui et moi, ce sont vraiment deux mondes à part qui se fondent dans un projet, le monde du spectacle et celui du marketing. Notre concept est avant tout un outil de communication. Les clients l'utilisent pour renforcer leur visibilité, faire partager une expérience à des journalistes, des clients…



Cet été, l'événement gastronomique bruxellois hissera haut nos papilles! Pendant 4 semaines, Brusselicious proposera chaque jour à 22 convives de s'envoyer en l'air avec un chef étoilé pour se délecter dans le ciel de la capitale de mets rares et vins fins. Sept chefs se prêteront à l'exercice de haute voltige: Yves Mattagne (Sea-Grill), Lionel Rigolet (Comme chez soi), Pascal Devalkeneer (Chalet de la Forêt), David Martin (La Paix), Giovanni Bruno (Senza Nome), Luigi Ciciriello (La Truffe Noire) et Patrick Vandecasserie (La Villa Lorraine).



www. dinnerinthesky.be
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Cela fait plus de 2.000 ans que nous nous retrouvons autour d'une table, je pense qu'il y a de l'avenir



Toujours plus haut Dinner in the Sky, n'estce pas un concept qui, à terme, pourrait retomber… comme un soufflé? À la base, qu'est-ce que c'est? Une table au bout d'un fil. C'est tout. Avec celle-ci, nous pouvons faire tout ce que nous réalisons avec une table au sol: des repas, des meetings, des parties de poker, des mariages, des cocktails… Cela fait plus de 2.000 ans que nous nous retrouvons autour d'une table donc, vu sous cet angle, je pense qu'il y a de l'avenir. D'autant que nous développons de nouveaux concepts. Nous en sommes à la cinquième plateforme, chacune ayant ses caractéristiques: Dinner in the Sky, Marriage in the Sky, où ils peuvent même jouer au golf, Lounge in the Sky, qui ressemble à un petit resto, Showbizz in the Sky, qui peut accueillir des animations, des concerts, et une dernière, en développement, liée aux événements sportifs. Plus tard, je pense que le concept quittera l'événementiel pour s'installer dans des lieux permanents. Nous y travaillons, avec des grues spéciales, fixes, à installer dans des villes comme Singapour, Las Vegas…



5 conseils à destination des entrepreneurs en herbe 1 Y croire et avoir une vision "Le mental est primordial. Même si votre idée n'est pas révolutionnaire, il faut y croire pour bien la concrétiser. Tout entrepreneur doit avoir une vision claire sur là où il veut arriver."



2 Bien s'entourer "Comme en cuisine, il faut avoir les bons ingrédients. En possession de ceux-ci, même si vous n'êtes pas certain du plat que vous allez servir, vous êtes assuré que les clients l'apprécieront."



3 Faire preuve d'humilité "Par rapport à nos collaborateurs, aux gens avec lesquels nous travaillons… Par rapport à soi-même également, pour ne pas oublier que nous travaillons pour vivre et pas l'inverse."



4 Se ménager du temps "Nous ne pouvons pas travailler 24 heures sur 24. Nous avons besoin de nous ressourcer, d'aller puiser de l'énergie et des idées. Il faut diversifier ses activités, s'ouvrir l'esprit."



5 Réussir son association "Sans doute le plus difficile dans l'entrepreneuriat. Il faut un associé complémentaire, autant qu'il faut savoir pourquoi on s'associe. Mieux vaut coucher sur papier les attributions de chacun."



Avec un ticket d'accès à 12-15.000 euros, la formule, devenue résidentielle, pourrait donc se démocratiser? Nous ciblons aujourd'hui des clients qui ont les moyens car nous travaillons entre autres avec des engins de levage très chers. Enlevez les frais de montage/démontage sur 24 heures et, oui, nous deviendrons plus accessibles. D'autant que les plateformes évoluent aussi à la hausse en termes de capacité d'accueil.



www.hakuna-matata.be www.dinnerinthesky.com [email protected]



Je sais que nous sommes dans le bling bling. Les marques, les gens, ont envie de voir et d'être vus. Nous sommes dans cette mouvance. Quitte à ce que la vie soit un théâtre, autant être sur scène. Mais une partie du succès, je pense, vient du fait que c'est un rêve d'enfant qui se réalise, comme celui de grimper dans les arbres, d'y assembler une cabane, de voir sans être vu… Désirez-vous nous suggérer un Alumni ou présenter votre projet dans cette rubrique? Écrivez-nous à [email protected]



www.solvay.edu
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Roger Ortmans



Il vous donne des ailes!



Texte: Hugues Henry Photos: Laetizia Bazzoni



Laissez-nous vous conter l'histoire d'une métamorphose. Celle d'un "survivant". Victime d'un burn-out en 2000, Roger Ortmans s'en est lentement relevé pour devenir coach. Car plus on parle du fléau qui l'a fauché, mieux nous vivrons.



Ingest 1978  ssocié-gérant de A Goélan Coaching sprl



V



esuvius Group est leader mondial des produits réfractaires et céramiques pour applications industrielles. Présent sur les cinq continents, il emploie plus de 12.000 personnes. Le Vesuvius Group, Roger Ortmans le connaît bien. "Quand j'y suis entré en 1981, nous étions 500. En près de trente ans, j'ai contribué modestement à ce développe ment, autant que cette boîte m'a fait." Et défait?



Ras la casquette Directeur financier, Directeur Mergers & Acquisi tions, Président Europe Centrale et Orientale et nous en passons: Roger Ortmans a multiplié les casquettes tout au long de sa "première" carrière. En août 1999, suite à l'acquisition par la société de l'un de ses concurrents, il est nommé Président Europe Occidentale. Il est alors âgé de 44 ans. "Le hic, c'est que la personne qui devait reprendre ma précédente fonction n'arrivait pas immédiatement. J'ai accepté le défi et, pendant près de six mois, j'ai assumé les deux jobs de directeur financier et de responsable des opérations pour l'Europe de l'Ouest, au prix de longs jours et week-ends de travail..." Notre work aholic n'a plus une minute à (pour) lui et décide de reporter à janvier 2000 l'arthroscopie du genou qu'il devait subir. "C'est là que mon organisme m'a dit: nous allons faire en sorte que, désormais, tu t'oc cupes bien de ton corps..." Le sabotage est réussi: l'intervention débouche sur une algoneurodystro phie. Une conséquence rare, mais très handicapante et très douloureuse, de cet acte médical. Pire... "J'ai dû subir une deuxième intervention douze mois après, car mon genou était bloqué. Tout en sachant que celle-ci allait potentiellement aggraver l'algo neurodystrophie. Cela a été difficile. C'est à partir de là que j'ai passé plus de deux ans avec trois à quatre séances de kiné par semaine pour réapprendre à marcher..."



32



Chemins de traverse



De chenille à papillon



Comment définit-il le burn-out? "Nous pourrions le décrire comme la mérule émotionnelle... La psychologue améri caine Christina Maslach définit le burn-out en trois piliers: 1. épuisement complet (émotionnel, intellec tuel, physique...) 2. perte d'empathie (perte de lien avec soimême et les autres) 3. perte de la satisfac tion au travail dans les conditions dans lesquelles il est exercé."



Assistant social? "Monsieur Ortmans, vous êtes un survivant." Lorsque la kinésithérapeute lui lance ce constat, Roger Ortmans pense aussitôt: "Elle a fumé la moquette? Je n'ai eu, même si elle s'est mal déroulée, qu'une opération au genou". La praticienne lui explique alors que, dans son état, il aurait tout aussi bien pu être victime d'une crise cardiaque ou d'un AVC. "Ce que validera mon neuropsychiatre", confie Roger Ortmans, avant de reprendre en mode positif... "J'ai été mis au tapis en douceur, avec la possibilité de me reconstruire petit à petit." Se reconstruire, mais comment? "Avec l'aide de la kiné, de psychothérapeutes..." Sur quel terreau? "Je lisais Freud quand j'avais seize ans, quand d'autres lisaient Bob Morane (rires). Je pense avoir toujours privilégié l'humain à la rentabilité, à tel point de m'être fait qualifier d'assistant social, alors que j'étais Président d'une business unit, parce que je prenais le temps d'écouter les gens, soucieux de savoir ce dont ils avaient besoin, pourquoi ils pouvaient ne pas se sentir bien..."



Concrètement, sa reconstruc tion rimera avec formation. Dès 2006, il démarre avec l'analyse transactionnelle, puis, dans la foulée, en 2007, il passe à la découverte de la pratique de coach. Ce faisant, Roger Ortmans se glisse petit à petit, sans en avoir encore pleinement conscience, dans le cocon de la chenille qui se transforme en papillon. Jusqu'au jour où... "En 2008, mon CEO me propose une promotion que je refuse. Ne pouvant comprendre ma décision, il réagit finalement d'une façon très adroite en me proposant de partir avec mes indemnités et, connais sant mon intérêt pour le coaching, pour lequel j'avais été récemment cer tifié, un contrat de collaboration. Le même jour, je perdais mon employeur depuis 27 ans et je gagnais mon premier client. Du gagnant-gagnant." Qui perdure, puisqu'il assure toujours, chez Vesuvius Group, le coaching de cadres et d'équipes et même la forma tion de finance pour cadres non finan ciers qu'il avait initiée alors qu'il était encore employé dans la société... "Que du bonheur."



J'ai été mis au tapis en douceur, avec la possibilité de me reconstruire petit à petit www.solvay.edu
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Trop d'entreprises pensent que si elles parlent du burn‑out, dès le lendemain, il y aura la queue à la médecine du travail



Manager avec philosophie "C'est une vraie praline pour les neurones." Le visage de Roger Ortmans s'éclaire à l'évocation de l'Executive Programme en Management et Philosophies créé l'an passé à la SBS-EM.



Les chutes silencieuses Du bonheur... Roger Ortmans doit en avoir à revendre désormais. Car, dans sa pratique, la réalité le rappelle aux épreuves passées... "Les trois quarts des gens que j'accompagne sont en burn-out ou en pré-burn-out. C'est terrible. Évidemment, ce sont des chutes silencieuses. Mais ce sont des personnes décomposées que je reçois, des gens de qualité qui sont calcinés", se désole-t-il. Avant de se reprendre: "Dans le même temps, une minorité réalise qu'il est temps de réagir." Une minorité, peut-être, mais c'est au sein de "beaux noms", comme les quali fie notre coach anti-burn-out, que se concentrent aujourd'hui ses interventions: banques, compagnies d'assurances, sociétés pharmaceutiques, associa tions professionnelles... Ou même Solvay, l'une des sociétés qui acceptent d'être citées dans ce contexte.



 ans un monde en pleine mutation, ce programme entend déve D lopper, avec la philosophie pour outil, la capacité à questionner les points de vue et les pratiques managériales pour les dépasser et prendre de meilleures décisions.  oger Ortmans y a participé en 2011: "Quel plaisir d'y entendre R des personnalités du milieu de l'entreprise, parfois de longue date, tels Pierre Klees, Axel Miller ou Pierre Gurdjian, parler d'émotion, de sentiments... Philippe de Woot y a donné une magnifique définition de l'éthique: l'éthique commence au premier cri de la souffrance humaine." www.solvay.edu/philo



La boîte de Pandore



Ensemble contre le burn-out  n parallèle à ses activités via Goélan Coaching, E Roger Ortmans est actif au sein de l'European Institute for Intervention and Research on Burn Out.  assemblée autour du Dr Patrick Mesters, neuro R psychiatre (auteur avec Suzanne Peters de "Le Burn Out. Comprendre et vaincre l'épui sement professionnel", Marabout, 2007), une équipe multidisciplinaire d'une vingtaine de personnes (coaches, psychologues, psychothé rapeutes, sophrologues, juristes, statisticiens...) s'emploie à vaincre le burn-out à la racine, en plongeant au cœur-même des sociétés et organisations qui en font la demande. www.burnout-institute.org.



[email protected]



Désirez-vous nous suggérer un Alumni ou présenter votre projet dans cette rubrique? Écrivez-nous à [email protected].



"Trop d'entreprises pensent que si elles parlent du burnout, dès le lendemain, il y aura la queue à la médecine du travail", regrette Roger Ortmans. "Plutôt que de courir ce risque d'ouvrir la boîte de Pandore, elles cultivent le tabou." Mais que faire pour les convaincre de l'urgence qu'il y a à faire face? "Leur dire que plus on en parle, moins il y en aura. Pourquoi une personne vat-elle jusqu'au burn-out? Parce qu'elle est compétente, motivée, exigeante envers elle-même... Ce sont les carac téristiques de tous ceux qui partent en burn-out. Ils ne se plaignent jamais car ils sont incapables de dire "non". Une partie de notre travail est donc d'aider les organisations à détecter ceux qui, en leur sein, pourraient aller trop loin. Au sens premier du terme, n'est-ce pas cela le développement durable?"
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Françoise Kuhnémant



Texte: Hugues Henry - Photos: D.R.



Zonta. L'égalité c'est



pour demain… Que signifie Zonta? Ce mot amérindien, adopté en 1919 à la création de l'organisation, signifie "digne de confiance"…



Co-pilote d'entreprises, Françoise Kuhnémant (Ingest 1980) a fait sienne la citation de Montesquieu: "Pour faire de grandes choses, il ne faut pas être au-dessus des hommes, il faut être avec eux." Elle l'exprime à travers son engagement dans Zonta. Zonta? Dites-nous tout… Fondée en 1919 à Buffalo (États-Unis), Zonta International est une organisation mondiale de service, interprofessionnelle, apolitique et non confessionnelle ayant pour but d'améliorer la situation légale, professionnelle, politique et économique des femmes à travers le monde. À ce titre, Zonta a un siège au sein de l'ONU à Genève, New York, Paris et Vienne.



actions visant à améliorer leur santé et leur éducation, sensibiliser l’opinion publique à toute forme de violence envers elles, soutenir des services et projets réclamant l’égalité des chances pour les femmes de par le monde, et décerner des bourses et des prix à des jeunes femmes pour les encourager à poursuivre leurs études ou leur formation professionnelle.



Pourquoi vous y êtes-vous engagée?



Le Zonta travaille avec Michelle Bachelet (à gauche), ex-présidente du Chili, à la tête de l'UN Women.



Souhaitant apporter ma pierre à l’édifice d’une activité sociale, le hasard m’a fait rencontrer une membre de Zonta au cours d'une des mes missions. Je fus convaincue, en l'entendant m'expliquer les objectifs de cette organisation, de son utilité d'autant que rien n’est jamais acquis.



Quels sont, justement, les objectifs de Zonta? Ils sont de plusieurs types: promouvoir l'indépendance économique des femmes, encourager les



Qui sont les membres? Des femmes et des hommes du monde entier qui: Zonta Bruxelles, Présidente Marie-Louise Vlasselaer [email protected] www.zonta-area01-27.org



Désirez-vous nous suggérer un Alumni ou présenter votre projet dans cette rubrique? Écrivez-nous à [email protected]



 xercent des responsabilités dans l'administrae tion, le commerce, l'industrie, les professions libérales  oopèrent en toute amitié à améliorer le statut c de la femme  onnent bénévolement de leur temps pour d soutenir des projets de service locaux et internationaux ainsi que des programmes de bourses visant à remplir la mission de Zonta International et ses objectifs.



Un vaste programme, qui doit réclamer un grand nombre de "forces vives"! Oui, Zonta repose sur un réseau de plus de 33.000 membres, regroupés dans 1200 clubs situés dans 65 pays et sur les 5 continents. Notre pays compte 20 clubs rassemblant 400 membres.



Donnez-nous quelques exemples de réalisations? En Belgique, deux asbl sont soutenues par le club de Bruxelles: l'Églantier (maison d'accueil pour femmes battues à Braine-l'Alleud) et le Pensionnat Henri Jaspar (résidence pour enfants placés par un Juge). À l'international, les réalisations sont nombreuses, comme l'octroi de bourses à des jeunes filles actives dans la vie publique et sociale (Young Women in Public Affairs) afin de les encourager à prendre part à des actions de service à but social et humanitaire. L'organisation travaille sur de nombreux thèmes qui vont des mutilations génitales à la recherche sur les cellules souches (soutien aux banques de sang de cordon ombilical).



www.solvay.edu



Deman Bruxelles. Optez pour un service personnalisé au cœur de Bruxelles.



Donnons priorité à la sécurité, Informations environnementales AR 19/03/2004 : www.mercedes-benz.be



Deman Brussels Concessionnaire et Point de Service Agréé Mercedes-Benz, Boulevard du Triomphe 103, 1160 Bruxelles, Tél. 02 649 99 00, Fax 02 649 45 46
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Liasse fiscale SOLVAY SPECIALTY POLYMERS 

national de la PropriÃ©tÃ© intellectuelle (INPI). Ce document est ..... 2 826 623. 2 971 527. 814 673. 331 644. 24 177 434. 197 601 176. 153 989 134. 43 612 042 ...
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Liasse fiscale SOLVAY OPERATIONS FRANCE 

22 484. 2 417. 2 417. 350 452 529. 251 036 585. 99 415 944. 13 930 999. 797 906. 13 133 093. 3 913 620. 72 926. 3 840 694. 22 855. 22 855. 6 922 799.
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Liasse fiscale SOLVAY ENERGY SERVICES 

Ce document est fourni Ã  seul titre d'information et ne saurait constituer une quelconque ... EXEMPLAIRE DESTINÃ‰ Ã€ L'ADMINISTRATION. NumÃ©ro SIRET *.
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The Brussels Dancing Hearts SDC - Brussels Dancing Hearts Square 

May 19, 2013 - https://sites.google.com/site/brusselsdancinghearts/. FOODS & DRINKS. Snacks/food/drinks will be available in Hall 1 at a very reasonable ...
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seasonal menu - Be Brussels 

events. Located on the heart of the European district, the Sofitel Brussels Europe had once again the honor of hosting many renowned guests, such as world.
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The Brussels Dancing Hearts SDC - Brussels Dancing Hearts Square 

May 19, 2013 - Programme subject to change. Admission price: 20â‚¬ (includes badge & dangle). Under 18 (or student): 8â‚¬ (on presentation of international ...










 


[image: alt]





Brussels Event Brewery 

A12. ANVERS. AMSTERDAM. 9. E1. ANVERS. AMSTERDAM. COLOGNE. LIEGE. 1. 1. 4 r... E19. CHARLEROI. NAMUR. LUXEMBOURG. MONS. E19. PARIS.
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Bruno DOSDANE 

Initially in the French Air force on C160R TRANSALL (3375H), CM170 FOUGA (175H),. E121 XINGU (475H),. Very good experience EFIS â€“ FMS â€“ HUD and ...
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Bruno Borghi 

Animation du cercle des architectes de la transformation. âœ“ Architecture collaborative des organisations, selon la mÃ©thode BelleAventure ("booster l'intelligence.
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Our school Our school 

AlÃ©sia School is not a very old school. It's a renovated school. There are two big buildings with lifts. There is a small gym but there isn't a swimming pool.
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Productive Bxl - Architecture Workroom Brussels 

14 oct. 2014 - 66. 66. Station Groot-Bijgaarden / Gare de Grand-Bigard .... mondiaux exercent une pression sur les villes et les rÃ©gions urbanisÃ©es, oÃ¹ la pau-.
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Het Brussels Fietsobservatorium in 2015 

Evolutie van het gemiddelde aantal fietsers per telplaats en per seizoen tussen 2010 en 2015. 300. 250. 200. 150. 100. 50. *. 2010. 2010. 2011. 2011. 2012.
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Bruno Borghi 

d'assistance Â», chargÃ© des logiciels et contenus d'assistance utilisateur. .... VÃ©rification et mise au point des spÃ©cifications fonctionnelles rÃ©digÃ©es par les .... pilotage des prestataires de rÃ©alisation, Ã©laboration de cahiers des charges
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seasonal menu - Be Brussels 

Lime mousse with basil,. Marra strawberry panna cotta, cookie of almonds. â‚¬ 89 per person excl. beverage. Upon reservation www.bebrussels.be or +32 (0)2 ...










 


[image: alt]





Brussels Marathon & Half Marathon 

BENNO BERTRAND PIRE Benno. 36. ESP. 1561. 0:48:55. 1458. 1:46:44. 1:43:16 ...... HAGLEITNER Thomas. 43. AUT. 2229. 0:50:55. 1874. 1:50:08. 1:48:50.
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rdd2015 brussels event press release 
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Entretien avec Bruno Latour 

... au milieu de tables qui ne le seraient pas, d'une bouteille d'eau qui ne ...... constamment on s'est trompé de… la notion d'avant-garde a été à chaque fois à.
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bruno bonnell - Danone 

Robopolis, sociÃ©tÃ© spÃ©cialisÃ©e dans la robotique de service Robopolis distributeur de robots destinÃ©s au marchÃ© domestique. Cette sociÃ©tÃ© opÃ¨re dans sept ...










 


[image: alt]





BRUNO CHANE-CHING 

Project Management Officer (Program budget : 480 Million Euros) ... control and operation, Documentation management tool Administration, Data ... Financial management, Stock management, Information system (ERP), Computer Science ... 2007 BaccalaurÃ©a
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Passions Gaïa - bruno-latour.fr 

ciplines, en confrontant les arts et les sciences, proposer de nouveaux ... Une rencontre: Quelle esthétique pour les sciences ..... philosophie appliquée et.
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School Supplies 

un sac Ã  dos un livre un classeur une craie grasse une craie une calculatrice un dictionnaire un dossier la colle un cahier un feutre une perforatrice. Page 2. School Supplies une feuille de papier un stylo un crayon des ciseaux une rÃ¨gle un taille
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Fall School 

Surrogate models for NDE applications. S. BILICZ, University of Budapest, (Hungary). NDE Simulation: Perspectives. S. MAHAUT, CEA LIST, Saclay, (France).
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Productive Bxl - Architecture Workroom Brussels 

14 oct. 2014 - pendantes (industrie agroalimentaire, pétrochimie, construction ... Les tendances économiques évoluant plus rapidement que les procédés.
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Communiqué de Presse Solvay se réjouit du vote massif des ... 

25 nov. 2015 - Ses produits servent de nombreux marchés, l'énergie et l'environnement, l'automobile et l'aéronautique, l'électricité et l'électronique, afin ...
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